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Ata da 119ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada no dia 03 de 1 

setembro de 2018 e realizada em 18 e 19 de setembro do corrente ano, na sede da Andifes, 2 

em Brasília, com a pauta: informe sobre a Instrução Normativa nº 2, de 12 de setembro de 3 

2018, do MPOG, que estabelece orientações a serem observadas pelos órgãos e entidades 4 

integrantes do Sistema de Pessoal Civil da Administração Federal-Sipec -  Comissão de 5 

Políticas de Recursos Humanos da Andifes (CPRH); Relato do Colégio de Pró-reitores de 6 

Pesquisa, Pós-graduação e Inovação das IFES (COPROPI); Medida Provisória n° 851 de 7 

2018, que trata sobre Fundos Patrimoniais - Comissão de Ciência & Tecnologia e 8 

empreendedorismo da Andifes; Medida Provisória n° 850 de 2018, que institui a Agência 9 

Brasileira de Museus - Colégio de Pró-Reitores de Extensão das IFES – COEX; Relatos da 10 

audiência pública sobre Política de Extensão na Educação Superior Brasileira, realizada no 11 

CNE; Debate sobre a Conjuntura Política; Orçamentos 2018 e 2019; Composição e 12 

funcionamento das Comissões Temáticas da Andifes e Assuntos Gerais. Estiveram presentes 13 

os dirigentes ou seus representantes legais:Ângela Maria Paiva Cruz (UFRN); Ângelo Roberto 14 

Antoniolli (UFS); Anísio Brasileiro de Freitas Dourado (UFPE); Cláudia Aparecida Marliére de 15 

Lima (UFOP); Cleuza Maria Sobral Dias (FURG); Dácio Roberto Matheus (UFABC); Edward 16 

Madureira Brasil (UFG); Eliane Superti (UNIFAP); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); 17 

Dagoberto Alves de Almeida (UNIFEI); Edward Madureira Brasil (UFG); Emmanuel Zagury 18 

Tourinho (UFPA); Gustavo Oliveira Vieira (UNILA); Hugo Alex Carneiro Diniz (UFOPA); 19 

Iracema Santos Veloso (UFOB); Jefferson Fernandes do Nascimento (UFRR); Joana Angélica 20 

Guimarães (UFSB); João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA); José Roberto Soares Scolforo 21 

(UFLA); Julianeli Tolentino de Lima (UNIVASF); Liane Maria Calarge (UFGD); Lúcia Campos 22 

Pellanda (UFCSPA); Luiz Alberto Pilatti (UTFPR);Luiz Pedro San Gil Jutuca (UNIRIO); Marcel 23 

do Nascimento Botelho (UFRA); Marcelo Augusto Santos Turine (UFMS); Márcia Abrahão 24 

Moura (UnB); Marco Antônio Fontoura Hansen (UNIPAMPA); Marcus Vinicius David (UFJF); 25 

Margareth de Fátima Formiga Melo Diniz (UFPB); Margarida de Aquino (UFAC); Maria Valéria 26 

Costa Correia (UFAL); Maurílio de Abreu Monteiro (UNIFESSPA); Myrian Thereza de Moura 27 

Serra (UFMT); Nair Portela Silva Coutinho (UFMA); Reinaldo Centoducatte (UFES); Ricardo 28 

Luiz Louro Berbara (UFRRJ); Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR); Roberto Leher (UFRJ); Rui 29 

Vicente Oppermann (UFRGS); Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG); Sérgio Augusto 30 

Araújo da Gama Cerqueira (UFSJ); Soraya Soubhi Smaili (UNIFESP); Sylvio Mário Puga 31 

Ferreira (UFAM); Ubaldo César Balthazar (UFSC); Valder Steffen Júnior (UFU); Vicemário 32 

Simões (UFCG) e Wanda Hoffmann (UFSCar). Com cumprimentos, o presidente Reinaldo 33 

Cetoducatte (UFES) dá início à pauta da 119ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno com 34 

os seguintes informes: participou, no dia 17 de setembro, de reunião de Grupo de Trabalho 35 

(GT) no Ministério Público Federal (MPF) para debater sobre as Comissões de verificação 36 

sobre Cotas Raciais. Na ocasião, foi proposto ao MPF um trabalho de cooperação entre a 37 

Procuradoria e a Andifes, com o objetivo de criar o melhor modelo de verificação; a equipe do 38 

MPF foi convidada a participar de uma reunião do Conselho Pleno, para apresentar 39 

sugestões sobre o tema; fez contato com o Secretário de Políticas e Programas de Pesquisa 40 

e Desenvolvimento do Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações 41 

(MCTIC), Álvaro Prata, que na oportunidade, propôs que a Andifes participe de uma 42 

Comissão para tratar com a Presidência da República sobre o adiamento do prazo e 43 

condições de anulação do decreto que trata do Sistema Nacional de Gestão do Patrimônio 44 

Genético e do Conhecimento Tradicional Associado (SisGen); sobre o Orçamento 2018, o 45 

Ministério da Educação informou que liberaria 100% de limite para Capital e mais 10% de 46 

Custeio; encaminhamentos de reunião das entidades ligadas ao setor da Ciência e 47 

Tecnologia para tratar sobre a Medida Provisória n° 851 de 2018, que trata sobre Fundos 48 

Patrimoniais: a ideia é que as entidades apresentem um documento conjunto com proposição 49 

de emendas, e a recomendação é que as emendas sejam encaminhadas via parlamentares, 50 

sem identificação direta de instituição; discutir um processo para rejeitar essa Medida 51 

Provisória; encaminhar uma carta ao Presidente da República questionando alguns aspectos 52 
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e limitações da medida. A reitora Márcia Abrahão Moura (UnB) sugere que a Andifes se 53 

pronuncie sobre a Portaria n.º 9.420, de 14 de setembro de 2018, do Ministério do 54 

Planejamento, Desenvolvimento e Gestão (MP), que retira o excesso de arrecadação e 55 

superávit do ano de 2017 de vários órgãos públicos, e que, também, dialogue com o Supremo 56 

Tribunal Federal (STF) sobre as progressões docentes múltiplas, com o objeto de resolver 57 

divergências entre o Procuradoria Geral Federal (PGF) e a Advocacia Geral da União (AGU). 58 

O reitor Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR) compartilha a situação da UFPR sobre Programa 59 

de Disseminação de Conhecimento Técnico – Sênior, suspenso pelo Tribunal de Contas. O 60 

reitor Marco Antônio Fontoura Hansen (UNIPAMPA) reitera o pedido da Coordenadora de 61 

Expansão e Gestão das Instituições Federais de Ensino, Nara Maria Pimentel, para que a 62 

Andifes encaminhe documento ao MEC tratando das questões de acessibilidade. Após os 63 

informes, a palavra fica aberta para debate de assuntos diversos. O assunto mais pautado foi 64 

sobre o excesso de ações do Tribunal de Contas da União (TCU) nas Universidades 65 

Federais, e os reitores sugerem que a Andifes se manifeste a respeito. Para dar 66 

prosseguimento à pauta, o Pleno recebe o pró-reitor Maurício Viegas da Silva (UFGRS), 67 

coordenador do Fórum Nacional de Pró-reitores de Gestão de Pessoas (Forgepe) que faz 68 

apresentação de análises feitas na Instrução Normativa nº 1, de 31 de agosto de 2018, que 69 

estabelece orientação, critérios e procedimentos gerais a serem observados pelos órgãos e 70 

entidades integrantes do Sistema de Pessoal Civil da Administração Federal (Sipec) relativos 71 

à implementação de Programa de Gestão quanto à jornada de trabalho, na Instrução 72 

Normativa nº 2, de 12 de setembro de 2018, do MPOG, que estabelece orientações a serem 73 

observadas pelos órgãos e entidades integrantes do Sipec  e no Decreto nº 9.498, de 10 de 74 

setembro de 2018, que dispõe sobre a competência para a concessão e a manutenção de 75 

aposentadorias e de pensões do regime próprio de previdência social dos órgãos da 76 

administração pública federal direta. A referida apresentação será disponibilizada no site da 77 

Andifes. O pró-reitor informa que o prazo para conclusão das migrações de informações 78 

contidas até então no sistema Siapenet, para o novo Módulo de Concessão de Adicionais 79 

Ocupacionais no SIAPE Saúde foi prorrogado para dezembro do corrente ano, sendo este 80 

novo prazo improrrogável. Em seguida, os reitores fazem debate sobre os pontos 81 

apresentados pelo coordenador do Forgepe e o presidente da Andifes informa que a Diretoria 82 

da Andifes já está em contato com a Federação de Sindicatos de Trabalhadores Técnico-83 

administrativos em Instituições de Ensino Superior Públicas do Brasil (Fasubra), e que será 84 

agendada uma audiência para discutir essas questões. Encerrada essa pauta, o presidente 85 

da Andifes passa a palavra à vice-coordenadora do Colégio de Pró-reitores de Pesquisa, Pós-86 

graduação e Inovação das IFES (COPROPI), Mônica Ribeiro de Oliveira (UFJF), que traz o 87 

relato dos principais assuntos pautados durante a reunião do Colégio, no dia 11 de setembro 88 

de 2018: foi feita avaliação do edital do Programa Institucional de Internacionalização-Capes -89 

PrInt, e teve como encaminhamento aguardar até novembro, quando sai o resultado dos 90 

recursos, para entregar ao Conselho Pleno uma moção a ser enviada à Capes; sobre a 91 

questão do Cadastro no Sisgen, reafirma que a Andifes deve continuar o diálogo para a 92 

prorrogação; solicita o apoio dos reitores na divulgação da Semana Nacional de Ciência, 93 

Tecnologia e Inovação. O reitor Emmanuel Tourinho (UFPA) faz informes sobre o Edital 94 

Capes–PrInt: 108 propostas foram analisadas, 25 aprovadas, 39 recursos foram 95 

apresentados. A ideia da Capes é analisar os recursos e, os que houver mérito, serão 96 

atendidos até o limite de 40; há previsão de um novo edital em 2019 para desembolso a partir 97 

de 2020. Para a pauta Medida Provisória n° 851 de 2018, que trata sobre Fundos 98 

Patrimoniais, o presidente passa a palavra à presidente da Comissão de Ciência & 99 

Tecnologia e empreendedorismo da Andifes, Reitora Soraya Soubhi Smaili (UNIFESP), que 100 

detalha a situação da referida Medida Provisória; informa que foram apresentadas duas 101 

emendas, com participação da Andifes, no processo, sendo uma para incluir as fundações de 102 

apoio como unidades gestores dos fundos patrimoniais, e outra para retirar o Capítulo III da 103 

Medida, no trecho que gera dubiedade com relação à obrigatoriedade do Estado com o 104 

Fomento à Pesquisa, ao Desenvolvimento e à Inovação; a Comissão de Ciência & Tecnologia 105 

e Empreendedorismo da Andifes se reuniu na data de hoje, e encaminhou que, do ponto de 106 

vista político, é necessário unificar o entendimento das entidades ligadas ao assunto e 107 

trabalhar para que a medida se torne sem efeito; apresentar novas emendas. Sobre a 108 



regulamentação interna do Marco Legal da Ciência, Tecnologia e Inovação nas 109 

universidades, a reitora informa que será realizado um levantamento para verificar a situação 110 

de cada universidade e, eventualmente, propor um debate para sanar as dúvidas. Em 111 

seguida, o presidente encerra as atividades do dia. Com os cumprimentos, o presidente da 112 

Andifes, reitor Reinaldo Cetoducatte (UFES) dá início à pauta do dia 19 de setembro, 113 

deixando a palavra aberta para informes. O reitor Rui Oppermann (UFRGS) reforça o convite 114 

para o Painel “A Educação Superior no Pós-CRES 2018”, a ser realizado no dia 25 de 115 

setembro de 2018, na UFRGS. O reitor Valder Steffen Júnior (UFU) fala da determinação do 116 

Ministério do Planejamento, Desenvolvimento e Gestão (MP), que proíbe o pagamento de 117 

adicional de Plantão Hospitalar-APH para professor com dedicação exclusiva; sugere nota da 118 

Andifes sobre o falecimento do Professor Warwick Estevam Kerr, ocorrida no dia 15 de 119 

setembro. A reitora Ângela Paiva (UFRN) informa que recebeu convite da Casa Civil para 120 

uma agenda de trabalho no dia 4 de outubro, sobre a Oficina de definição das Ações do Plano 121 

de Disseminação da Agenda 2030, e sugere que a diretora do Colégio de Gestores de 122 

Comunicação das Universidades Federais (Cogecom), Alessandra de Castilho (UFABC) e 123 

reitor Valder Steffen Júnior (UFU), que também fazem parte de Câmaras técnicas na 124 

Comissão Nacional para os ODS (CNODS participem desta agenda; compartilha que recebeu 125 

do MEC solicitação para que as Universidades registrem tudo que é patrimônio histórico. A 126 

reitora informa encaminhamentos da Comissão de Autonomia da Andifes: está programado 127 

um evento ainda em 2018, juntamente com o Tribunal de Contas da União, fruto do Acordo de 128 

Cooperação Andifes-TCU; participou de reunião na Controladoria-Geral da União (CGU) e 129 

avançou na perspectiva de um Termo de Cooperação Andifes-CGU. A ideia é que o termo 130 

seja assinado, com a presença do Ministro da Transparência e Controladoria-Geral da União, 131 

na reunião do Conselho Pleno do mês de novembro. Ainda nos informes: a CGU, atendeu 132 

solicitação da UFRN, que apresentou justificativas e prorrogou o auditor por mais um ano; 133 

participou de reunião com o presidente da Empresa Brasileira de Serviços Hospitalares 134 

(EBSERH), que, na oportunidade, informou que sobre cessões de servidores esta tralhando 135 

com MEC para que não haja prejuízo; naquele dia (19/9) se reunirá novamente com o 136 

presidente da EBSERH e discutirá questões relativas ao adicional de Plantão Hospitalar-APH. 137 

Ainda com a palavra, a reitora Ângela Paiva (UFRN) coloca para discussão e aprovação do 138 

Pleno, o documento conjunto, Andifes-EBSERH, que trata de recomendações dos Acórdãos 139 

nº 2729/2017 e nº 366/2018 do TCU, sobre professores que estão sob o regime de dedicação 140 

exclusiva e não exercem função/cargo comissionado, e sobre pagamento do Adicional de 141 

Plantão Hospitalar-APH, a ser apresentado ao presidente do Tribunal de Contas da União 142 

(TCU), em reunião agendada para o dia seguinte (20/9). O presidente encaminha que o 143 

documento seja analisado, priorizando as questões abordadas pelo Pleno, para depois decidir 144 

se a Andifes irá subscrever o documento junto à EBSERH, e passa a palavra à reitora Márcia 145 

Abrahão (UnB) e para a Coordenadora do Colégio de Pró-Reitores de Extensão das IFES 146 

(COEX), Ana Lívia de Souza Coimbra (UFJF), para fazerem relatos da audiência pública 147 

sobre Política de Extensão na Educação Superior Brasileira, realizada no Conselho Nacional 148 

de Educação (CNE). A reitora Márcia Abrahão (UnB) participou da audiência como 149 

representante da Andifes. Na ocasião, destacou que a Associação tem discutido este assunto 150 

em seus Colégios e Fóruns, mas defendia ser necessário uma discussão mais aprofundada 151 

do tema. A coordenadora Ana Lívia de Souza Coimbra (UFJF) destaca que o assunto 152 

extensão, foi debatido amplamente nas reuniões do Coex; informa que o Colégio fez 153 

sugestões de melhoramento do documento enviado para apreciação do CNE e afirma que o 154 

Colégio defende o documento, pois atende a Extensão, visto que ele considera o marco 155 

regulatório importantíssimo para a Universidade Pública, que é a Lei de Diretrizes e Bases da 156 

Educação Nacional (LDB) quando reconhece a Extensão para as Instituições de Ensino 157 

Superior, considera o Plano Nacional de Educação (PNE) de 2001 e 2014, que institui 10% da 158 

carga horária de graduação em extensão, e também, atende o Plano Nacional de Extensão. 159 

Em seguida, o Pleno debate sobre Extensão. Após o debate, o presidente encaminha que a 160 

Andifes procurará o CNE para um novo diálogo e, posteriormente, se posicionará.  Encerrado 161 

este ponto de pauta, o presidente passa a palavra para a pró-reitora Marcele Regina Nogueira 162 

Pereira (UNIR) – COEX para apresentação sobre a Medida Provisória n° 850 de 2018, que 163 

institui Agência Brasileira de Museus. A apresentação será disponibilizada no site da Andifes. 164 



Em seguida o reitor Roberto Leher (UFRJ) faz relato sobre o incêndio no Museu Nacional, 165 

ocorrido no dia 2 de setembro, no Rio de Janeiro.O Pleno debate sobre esta situação que não 166 

atingiu apenas a UFRJ, mas a todas as universidades federais. Com a palavra, o presidente 167 

da Andifes reitera o apoio e solidariedade da Associação ao reitor Roberto Leher e à UFRJ, 168 

reafirma que a Andifes se coloca à disposição da Universidade, destaca que a Diretoria 169 

Executiva da Andifes tratará, junto ao reitor, de todas as questões, e informa que já está em 170 

contato com MEC para agendar audiência, o mais breve possível, para tratar de todas as 171 

questões debatidas. Concluído esse ponto, o Pleno inicia a pauta Orçamentos 2018 e 2019.  172 

Com a palavra, o reitor Sérgio Augusto Araújo da Gama Cerqueira (UFSJ), presidente da 173 

Comissão de Orçamento da Andifes, informa que não houve evolução nas questões 174 

orçamentárias, fala das consequências da portaria n.º 9.420, de 14 de setembro de 2018, do 175 

Ministério do Planejamento, Desenvolvimento e Gestão (MP), que retira o excesso de 176 

arrecadação e superávit do ano de 2017 de vários órgãos públicos para pagamento de folha 177 

de aposentados e pensionistas. A pró-reitora Tânia Mara Francisco (UNIFESP), 2º vice 178 

coordenadora do Fórum de Pró-Reitores de Planejamento e Administração (Forplad), relata 179 

que 44 universidades foram prejudicadas com essa situação, e informa que o Ministro da 180 

Educação dialogará com a Casa Civil e Presidência da República para reverter a situação. 181 

Após debater sobre qual a melhor decisão sobre esta questão, o Pleno delibera por aguardar 182 

reunião com Ministro da Educação para se posicionar. Neste momento o presidente 183 

encaminha as questões debatidas: apresenta ao Pleno o documento que será apresentado ao 184 

Presidente do Tribunal de Contas da União (TCU); será incluída na pauta com o Ministro da 185 

Educação a prorrogação do prazo para cadastro do programa PNAES; entrega aos reitores 186 

para análise, o Regulamento das Comissões Temáticas da Andifes, informa que a pauta 187 

sobre Composição e funcionamento das Comissões Temáticas será discutida em outra 188 

oportunidade, em  reunião do Conselho Pleno. O presidente comunica que após a aprovação 189 

do regulamento das Comissões será analisado a sugestão de criação de uma Comissão de 190 

Comunicação para a Andifes, e encerra a 119ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno da 191 

Andifes. Nada mais havendo a tratar, eu Gustavo Henrique de Sousa Balduino, secretário 192 

executivo, lavrei a presente ata. 193 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário executivo da Andifes 
 


